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Новая дорога к морю
Кронштадт получает обновленную транспортную 
инфраструктуру. С сегодн яшнего дня начинается 

реконструкция Кронштадтского шоссе, ведущего в район. 
Работы стартуют от Комплекса защитных сооружений, 

они завершатся к концу 2024 года. → стр. 3
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В настоящее время продолжается специальная военная операция 
 Вооруженных сил Российской Федерации по защите Донецкой и Луган-
ской народных республик, Херсонской и Запорожской областей. 

Хроника текущих 
событий: 3 октября

Военнослужащие Российской армии 
обезвредили до 20 артиллерийских 
расчетов вооруженных сил Украины 
(ВСУ) на Краснолиманском направле-
нии. Об этом стало известно из заяв-
ления руко водителя пресс-центра 
группировки «Центр» Александра 
Савчука. «Тактической авиационной 
группой нанесены удары по двум 
командно-наблюдательным пунктам 
противника в районе населенного 
пункта Торское Донецкой народной 
республики», – уточнил он. �

Следственный комитет РФ заочно 
предъявил обвинения в терроризме 
по факту беспилотных атак на россий-
ские регионы главе разведки Украины 
Кириллу Буданову. В списке ведом-
ства также командующий воздушными 
силами ВСУ Николай Олещук, коман-
дующий военно-морскими силами 
ВСУ Алексей Неижпапа и командир 
383-го отдельного полка дистанци-
онно управляемых летательных аппа-
ратов военно-воздушных сил Укра-
ины Сергей Бурденюк. «В ближайшее 
время следствие планирует объявить 
их в розыск и избрать меру пресечения 
в виде заключения под стражу заочно. 

Следственный комитет продолжает 
работу по фиксации террористических 
атак и установлению иных лиц, при-
частных к совершению данных пре-
ступлений», – говорится в сообщении 
ведомства. �

Генеральный штаб Вооруженных сил 
РФ не планирует объявлять допол-
нительную мобилизацию. Военно -
служащих для проведения специаль-
ной военной операции достаточно, 
заявил министр обороны России Сер-
гей Шойгу на селекторном совещании 
с руководящим составом Вооруженных 
сил РФ. По словам Шойгу, с начала 
года на военную службу по контракту 
и в добровольческие подразделения 
поступили более 355 тысяч человек. 
Лишь в сентябре контракт подписали 
более 50 тысяч человек. Министр обо-
роны также отметил, что поступив-
шие на военную службу в ходе начав-
шегося осеннего призыва не будут 
направлены в зону боевых действий, 
это касается и призывников из новых 
регионов России. �

Центробанк и правительство РФ пол-
ностью обеспечивают макроэкономи-

ческую стабильность, а чрезмерное 
внимание к колебанию курса доллара 
является «рудиментом прошлого». 
Об этом заявил пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий Песков. Он 
также отметил, что «макроэкономи-
ческая стабильность полностью обес-
печивается действиями макрорегуля-
тора и правительства, поэтому здесь 
никаких оснований для беспокойства 
нет». �

Российские военнослужащие обеспе-
чили безопасное проведение очеред-
ной ротации наблюдателей миссии 
Международного агентства по атом-
ной энергии на Запорожской атомной 
электростанции. Наши военные зафик-
сировали неразорвавшиеся иностран-
ные снаряды ВСУ в непосредственной 
близости к электростанции. Об этом 
сообщили в Минобороны России.  �

Вчера вступил в силу запрет на въезд 
в Норвегию автомобилей с россий-
ской регистрацией. При этом исклю-
чение составляют подданные коро-
левства, граждане стран Европей-
ской экономической зоны и члены 
их се мей.

  БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/
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ОБ  ЭТОМ сообщил губерна-
тор Петербурга Александр 
Беглов. По его словам, сей-
час актив но строится новая 
развязка на въезде в город. 
«Наша задача – расш ирить 
узкое Кронштадтское шоссе 
на протяжении до Цитадель-
ской дороги», – сказал Алек-
сандр Беглов.

ВМЕСТЕ С СЕТЯМИ
Реконструкция Кронштадт-
ского шоссе стартует сегодня.

Как пояснили в Комитете 
по развитию транспортной 
инфраструктуры Санкт-Пе-
тербурга, работы будут 
вестись на  участке маги-
страли от Комплекса защит-
ных сооружений до Цита-
дельской дороги.

«Дорожники проведут 
переустройство шести кило-
метров сетей связи, газопро-
вода, водопровода, канали-
зации, а  также тепловых 
и электрических сетей. Вдоль 
дороги протяженностью 
два километра установят 
новые светофоры и наруж-
ное освещение. В завершение 
на участке восстановят нару-

шенное благоустройство», – 
рассказали в ведомстве.

Обновленное шоссе 
с четырехполосным движе-
нием, новыми светофорами, 
тротуарами и  велодорож-
ками повысит транспортную 
доступность района.

Пропускная способность 
возрастет до 35 тысяч лег-
ковых автомобилей в сутки 
и  позволит жителям бес-
препятственно добираться 
до Петербурга, а гостям – 
до знаковых туристических 
мест Кронштадта.

Закончить реконструкцию 
шоссе планируется в конце 
2024 года.

ДЛЯ ЖИЗНИ И БИЗНЕСА
Заместитель директора 
Дирекции транспортного 
строительства Максим Мол-
чанов отметил, что рекон-
струкция Кронштадтского 
шоссе ведется вместе 
со  строительством новых 
путепроводов развязки коль-
цевой автодороги на въезде 
в  город. Это существенно 
увеличит пропускную спо-
собность улично-дорожной 

сети на единственном въезде 
и выезде из Кронштадта.

«Транспортная доступ-
ность района сильно вли-
яет на  его привлекатель-
ность не только как места 
для жизни, но и как терри-
тории для инвестирования 
и ведения бизнеса. С самого 
старта проекта «Остров 
фортов» в качестве одной 
из центральных задач было 

развитие инфраструктуры 
города. Оно не только вос-
полнит пробелы и устранит 
существующие проблемы, 
но и позволит обеспечить 
задел для будущего разви-
тия территории», – пояснил 
Максим Молчанов.

ЗАДЕЛ НА БУДУЩЕЕ
«Расширение этой дороги 
будет современным и клю-
чевым решением для Крон-
штадта. Это поможет нам 
всем справиться с ситуацией 
и проблемами, связанными 
с пробками и нехваткой пар-
ковочных мест», – отметил 
глава администрации Крон-
штадтского района Андрей 
Кононов.

Директор ассоциации 
«Объединение «Дормост» 
Кирилл Иванов подчеркнул, 
что работы над шоссе – это 
задел на  будущее и  речь 
идет в  целом о  развитии 
Кронштадта.

«Район получит перспек-
тивы дальнейшего развития 
и полноценную интеграцию 
в Петербург», – подчеркнул 
эксперт.

В Петербурге начинается масштабная реконструкция Кронштадтского 
шоссе. Магистраль расширят на всем протяжении, чтобы единственный 
въезд в район справлялся с выросшим автомобильным трафиком.

Въезд в Кронштадт станет 
свободным от пробок

  АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU/PRESS/GOVERNOR/253916

«Популярность поез-
док в Кронштадт 
растет, и дела-

ется все возможное, 
чтобы его инфра-

структура справля-
лась с нагрузками».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, ГУБЕРНАТОР 

САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

Какой принцип цифрового этикета вам 
кажется наиболее важным?

Отсутствие рабочих перепи-
сок с 21:00 до 8:00 и по выход-
ным
Оперативная реакция 
на сообщения в мессенджере
Запись голосовых сообщений 
только при договоренности 
с собеседником
Отсутствие разбитых 
по одному слову сообщений

Сокращение количества 
звонков
Соблюдение стиля коммуни-
кации (деловой, дружеский)
Все важны в равной степени
Ни один из вышеперечис-
ленных
Затрудняюсь ответить

�МАГАЗИН ПООЩРЕНИЙ�. Оставляйте свое мнение на портале проекта 
или в мобильном приложении ЕКП. Накапливайте баллы за участие в опросах. 
Напоминаем, за каждый опрос вам начисляется 20 баллов!
Меняйте накопле нные баллы на город ские благодар-
ности в «Магазине поощрений» – билеты в лучшие 
петербургские театры и музеи, сертификаты и другие 
призы от партнеров проекта.
В «Магазине поощрений» проекта «Единая карта 
петербуржца» вы можете обменять накопленные 
баллы на один билет с аудиогидом в Государственный 
литературно-мемориальный музей Анны Ахматовой 
в Фонтанном доме. 
Этот музей создан в 1989 году к столетию со дня 
рождения поэта. На сегодняшний день его экспози-
ция разделена на мемориальную часть, где квартире 
Пуниных-Ахматовой вернули архитектурный облик 
1920-1940-х годов, и литературную, которая находится 
по соседству с пространством квартиры.
Еще больше предложений на портале или в мобильном 
приложении «Единой карты петербуржца».
Вместе сделаем наш город лучше!
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ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»

И «ЕДИНОЙ КАРТЫ ПЕТЕРБУРЖЦА»
В ДИАЛОГЕ

ВЕЖЛИВОСТЬ В СЕТИ

Судя по результатам опроса, людям важно, 
чтобы в онлайн-общении собеседник ценил 
их время.

17%
1%

43%

19%

5%
5%
2%
2%
6%
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СТРОИТЕЛЬСТВО объектов образо-
вания остается среди ключевых 
задач. В этом членов бюджетно-фи-
нансового комитета ЗакСа заверил 
председатель Комитета по эконо-
мической политике и стратегиче-
скому планиров анию Санкт-Петер-
бурга Алексей Зырянов.

СИНХРОННЫЕ РЕШЕНИЯ
«В следующем году мы получаем 
новые школы и садики не только 
в  результате строительства 
по адресно-инвестиционной про-
грамме, но и путем выкупа объек-
тов у инвесторов и безвозмездной 
передачи застройщиками», – отме-
тил Алексей Зырянов.

Всего город своими силами 
в следующем году намерен постро-
ить 15 школ и 14 детских садов, 
а получить от инвесторов 39 школ 
и 52 детских сада. Три года назад, 
как напомнил вице-губернатор 
Валерий Москаленко, пропорция 
по новым объектам образования 

была противоположной. А десять 
лет назад объекты образования 
еще и строились дольше.

«Школа тогда строилась 
шесть-семь лет, детский садик – 
четыре-пять, а  сейчас это два 
года для детского сада и три – 
для школы. Это заслуга как Коми-
тета по строительству, который 
наладил работу, так и наша общая, 
потому что мы принимаем понят-
ные и синхронные решения», – 
сказал Валерий Москаленко.

В следующем году по адрес-
но-инвестиционной программе 
планируется завершить строи-
тельство колледжа в Красносель-
ском районе, двух поликлиник 
в Красногвардейском и Калинин-
ском районах, трех станций ско-
рой помощи, здания кожно-вене-
рологического диспансера, кор-
пуса 40-й больницы и общежи-
тия для сотрудников онкоцентра 
в Песочном.

НОВЫЕ МАГИСТРАЛИ
Транспортная инфраструктура 
города, по планам адресно-инвес-
тиционной программы, попол-
нится подземными переходами 
у «Лахта центра» и под площа-
дью Лихачева, четырьмя доро-

гами в Кронштадте и открытием 
рабочего движения на Витебской 
развязке. 

Также в следующем году старт 
дадут реконструкции несколь-
ких участков: Ленинского про-
спекта от Брестского бульвара 
до  улицы Доблести, Новгород-
ского проспекта до Шушарской 
дороги, подходов к Цимбалин-
скому путепроводу. Начнется 
строительство двух уровневой раз-
вязки в створе Порховской улицы, 
а также участка набережной Мака-
рова от 2-й линии Васильевского 
острова до моста Бетанкура.

«Это замыкающая часть марш-
рута от Западного скоростного диа-
метра до центра города. Сейчас 
автомобили въезжают на Васильев-
ский остров, а будут объезжать 
и уходить на Петроградскую сто-
рону», – пояснил Алексей Зырянов.

Депутаты попросили добавить 
в адресно-инвестиционную про-
грамму реконструкцию системы 
водоотведения на Ропшинском 
шоссе и  обратить внимание 
на  транспортную доступность 
Колпино, а также найти деньги 
хотя бы на проектно-изыскатель-
ские работы для строительства 
трампли нов в Юкках.

178 объектов
городской инфраструктуры планирует получить 
Петербург в 2024 году.

Петербург по инициативе губернатора Александра Беглова 
продолжает строить социальную инфраструктуру: в 2024 году 
в городе возведут 15 школ и 14 детских садов. В Мариинском 
дворце обсудили планы Смольного в этой сфере.

Школы и детские 
сады – в приоритете

  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Полную 
версию 

материала читайте 
на spbdnevnik.ru

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Пожилым расскажут 
о деньгах и здоровье

ЦЕНТРАЛЬНАЯ городская публичная библиотека имени 
В. В. Маяковского приглашает петербу ржцев на бес-
платные лекции. На встрече «Финансовые знания – 
старшему поколению» (16+), которая пройдет сегодня 
в 13:00 в медиахолле библиотеки, специалисты Севе-
ро-Западного главного управления Банка России расска-
жут о проблемах мошенничества в финансовой сфере. 
В этот же день, с 14:30 до 16:30, посетители лекции смо-
гут получить бесплатную индивидуальную консультацию 
юристов Адвокатской коллегии Нарышкиных и обще-
ственной организации инвалидов «Феникс». В пятницу, 
6 октября, в 13:00, специалисты общественной органи-
зации «Российский Красный Крест» расскажут о первых 
признаках деменции и ее про филактике (16+).
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 АННА МИРОНЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

СЕГОДНЯ по всему Петербургу зазвучат сирены – пройдет 
комплексная прове рка готовности региональной системы 
оповещения населения. Об этом сообщили в Комитете 
по информатизации и связи.
«Во время проведения проверки на всей территории 
Петербурга будут включены электромеханические сирены, 
специализированные технические средства оповещения, 
устройства информирования и оповещения. Также будут 
задействованы телевизионные каналы, радиовещатель-
ные станции и технические средства оповещения орга-
низаций, сопряженные с региональной системой опове-
щения населения», – сообщили в ведомстве. Проверка 
начнет ся с 10:35 и завершится в 10:44.

Систему оповещения 
проверят 

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 
�ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА� 
НА ХОККЕЕ!
Домашняя серия ХК «Динамо СПб» 
посвящена 20-летию издания

5 октября

7 октября

9 октября

11 октября

«Динамо» – 
«Южный Урал»

«Динамо» – 
«Челмет»

«Динамо» – 
«Горняк УГМК»

«Динамо» – 
«Зауралье»

Розыгрыш призов 
от «Петербургского дневника» 
перед ма тчем и в перерывах 
на арене СК «Юбилейный»

Розыгрыш призов перед 
матчем и в перерывах

Отборочный этап турнира 
по киберхоккею «Кибер-Д»

Полуфиналы и фи нал турнира 
«Кибер-Д»

ПЕТЕРБУРГСКАЯ ФОТОХРОНИКА

Осенняя сказка о часах и чуде

В Петербурге прошел благотворительный детский праздник «Обыкновенное чудо». Его при-
урочили ко Всемир ному дню мечты, который отмечают в конце сентября. Организаторами 
детского праздника высту пили генеральный директор компании «Омоикири Рус», блогер 
и член редакционного совета нашего издания Павел Кейв и «Петербургский дневник».
«Мы думали, как бы нам организовать именно осенний детский праздник. Стали смотреть 
даты и наткнулись на Всемирный день мечты», – пояснил Павел Кейв.
Маскотом праздника и главным героем представления стал персонаж Чудик – верный друг 
детей, наделенный волшебной силой. «Так как я увлекаюсь часами, мы придумали сказоч-
ную историю про часы и соответствующего персонажа. Чудик – это волшебные часы-ком-
пас, которые помогают детям. Сказку озвучил актер Андрей Ургант», – добавил Павел Кейв.

  РОМАН КОРОЛЕВ /r.korolev@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

ПАВЕЛ КЕЙВ И АНДРЕЙ УРГАНТ
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  ИВАН СВИРИДЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     ИГОРЬ ЗОТИН / ТАСС

Тридцать лет назад в России случился так называемый 
«черный октябрь». Долгое и ожесточенное противосто-
яние президента Бориса Ельцина и Верховного совета 
РФ вылилось в вооруженные столкновения. Участники 
и очевидцы событий рассказали, почему это случилось.

«Страну подвели к очень тонкой черте»
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ПОСЛЕ распада СССР в 1991-м 
Верховный совет все еще обла-
дал значит ельной властью. 
Конституция 1978 года, 
принятая при генеральном 
секретаре Центрального 
комитета Коммунистической 
партии Леониде Брежневе, 
сильно ограничивала в пра-
вах избранного президента 
РФ Бориса Ельцина. Он стре-
мился поменять основной 
закон. Этот кризис власти раз-
вивался несколько месяцев 
и к сентябрю 1993-го вылился 
в уличные беспорядки.

УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА
Во второй половине сентя-
бря 1993-го Борис Ельцин 
и его сторонники вступили 
в открытое противостояние 
с большей частью депутатов 
Верховного совета под руко-
водством Руслана Хасбула-
това и вице-президента Алек-
сандра Руцкого. Дальнейшее 
развитие России две ветви 
власти представляли себе 
совершенно по-разному.

Поводом к беспорядкам послу-
жил президентский указ 
№ 1400 «О поэтапной консти-
туционной реформе в  РФ». 
Он предусматривал роспуск 
Верховного совета и назна-
чал выборы в новый парла-
мент  – Федеральное собра-
ние – на 11-12 декабря. По сути, 
в стране вводилось прямое пре-
зидентское правление.

Парадокс состоял в том, 
что, по действовавшей Кон-
ституции, Ельцин не имел 
права на такие действия. Рус-
лан Хасбулатов объявил эти 
шаги госпереворотом, а Вер-
ховный суд РФ принял реше-
ние о прекращении полномо-
чий президента.

ДОГОВОРЕННОСТИ
Вечер о м  21  сен т я б р я 
1993 года Александр Руцкой 
принял полномочия испол-
няющего обязанности прези-
дента. В 23:00 «Белый дом» 
вместе с  находившимися 
там  членами Верховного 
совета блокировали мили-

ция и военные, а само здание 
отключили от связи и элек-
тричества. Попытки прийти 
к компромиссу не увенчались 
успехом. В ночь на 2 октября 
при посредничестве патри-
арха Алексия II была достиг-
нута договоренность о поэ-
тапном снятии блокады пар-
ламента – в обмен на изъя-
тие оружия. Утром 2 октября 
Верховный совет отказался 
от такого варианта, и спустя 
сутки начались вооруженные 
столкновения.

НОВАЯ КОНСТИТУЦИЯ
Во время беспорядков «чер-
ного октября» погибли более 
150 человек, около 400 полу-
чили ранения. 7 октября 
в России объявили днем тра-
ура, но  Верховный совет 
и Съезд народных депутатов 
в этот день перестали суще-
ствовать. 12 декабря состоя-
лось всенародное голосова-
ние по новой Конституции, 
а также выборы в Госдуму 
и Совет Федерации.

Расследование причин 
и преступлений, совершенных 
сторонами в ходе двухдневной 
борьбы, так и не было завер-
шено. В 1994-м всех участ-
ников событий 3-4 октября 
1993-го амнистировали. 
В российском обществе до сих 
пор нет однозначной оценки 
произошедших тогда со бытий.

После событий октября 1993 года 
была полностью ликвидирована 
советская система органов вла-
сти и начались экономические 
реформы.

14:00.  На Октябрьской (ныне Калужской) пло-
щади прошел запре щенный митинг 
в поддержку Верховного совета РФ. 
Ударная группа сторонников сминала 
кордоны у Крымского моста и двигалась 
в сторону «Белого дома».

15:00.  Руцкой призвал штурмовать мэрию 
и «Останкино», его сторонники сформи-
ровали боевые отряды. Перед «Белым 
домом» под колесами грузовиков погибли 
два сотрудника милиции.

15:10. Ельцин на вертолете прилетел в Кремль 
из загородной резиденции.

16:00.  Вооруженные боевики во главе с гене-
ралом Альбертом Макашовым штурмом 
захватили мэрию, после чего окружили 
телецентр.

18:00. В Москве ввели чрезвычайное положение.
19:00. Юрий Лужков обратился к жителям сто-

лицы с призывом не выходить на улицы. 
Начался штурм «Останкино». В толпу, где 
находились в том числе журналисты, вбро-

сили взрывпакет. Макашовцы, стреляя, 
проникли в здание, под пули попали слу-
чайные прохожие.

19:26.  В связи с захватом первого этажа теле-
центр прекратил вещание.

22:10.  В город были введены Таманская, Тульская 
и Кантемировская дивизии.

23:00.  Захватить «Останкино» боевикам Мака-
шова не удалось, в ходе штурма погибли 
46 человек. Генерал Макашов приказал 
отступать к «Белому дому».

ХРОНИКА КОНСТИТУЦИОННОГО ПЕРЕВОРОТА

3 ОКТЯБРЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
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«Страну подвели к очень тонкой черте»
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В октябре 1993-го столкновение президента и Вер-
ховного совета мне лич но казалось совершенно 
негативным явлением. Предчувствие гражданской 

войны тогда было действительно очень сильным. Я в тот 
период работал собкором газеты, находился в Москве 
и ездил к «Белому дому», чтобы лично увидеть, что же 
там происходит. Вокруг здания стояли толпы зевак, 
смотрели на происходящее, а ощущение тревоги, того, 
что в стране все очень не в порядке, было сильным.

Сегодня, по прошествии 30 лет, для меня виноваты 
обе стороны – и Ельцин, и Руцкой с Хасбулатовым. Увлек-
шись борьбой за власть, они подвели страну к той тон-
кой черте, за которой начинается гражданская война. 
В целом политическую деятельность Бориса Ельцина 
я оцениваю негативно. Тогда он совершенно не исполь-
зовал переговорный потенциал. Если бы он до послед-
него пытался разговаривать с мятежниками в парла-
менте, убеждать их и до чего-то договариваться, то кро-
вопролития могло не быть. Но я вынужден признать: его 
решение об обстреле «Белого дома» в итоге остановило 
еще большее кровопролитие.

Нужно отдать должное тогдашним властям Российской 
Федерации – никто из организаторов попытки перево-
рота впоследствии не был сурово наказан или изгнан 
из страны. Более того, некоторые из этих политиков 
потом даже вернулись в общественную жизнь. Тот же 
Александр Руцкой затем стал губернатором Курской 
обла сти.

Для меня «черный октябрь» 1993 года – это 
во многом лич ное воспоминание. В те годы 
я жил между Москвой и Петербургом, работал 

экспертом при правительстве России. Поэтому мне 
волей-неволей пришлось быть среди людей, кото-
рые тогда принимали решения. Главный урок, кото-
рый тогда получила Россия, – не может быть двое-
властия в стране, которая находится на поворотном 
этапе своей истории. И это не только урок октября 
1993-го, это и урок Опричнины, Смутного времени, 
а также 1917-го.

Процесс принятия политических решений был 
парализован. При этом стране остро требовалась 
«конституционная перезагрузка» – ведь она вошла 
в период независимости со старой Конституцией, 
немного подлатанной Съездом народных депута-
тов РСФСР. В итоге баланс власти в стране оказался 
выстроен так, что стало непонятно, кому принадле-
жит последнее сло во.

На мой взгляд, это событие изменило сам ход новой 
российской истории. В тот период очевидно раз-
валивалось госуда р ство, не в ту сторону плыла 

экономика, крупнейшие предприятия стояли на грани 
банкротства и закрытия. Одним словом, государство 
было близко к состоянию полного коллапса. Конечно, 
смотреть на те события из сегодняшнего дня намного 
легче. На тот момент многое из того, что должно было 
быть, было правильным, но ситуация пошла по невер-
ному, опасному пути.

За  прошедшие 30 лет страна прошла тяжелый, 
но достойный путь. Сегодня мы полностью восстано-
вили свою экономику. Ранее мы слишком долго ориен-
тировались на то, что есть западные производители, 
другие государства, у которых можно дешево купить 
какую-то продукцию, а свое производство развивали 
явно недостаточно. Но все же после «черного октября» 
власти России многое переоценили, и сейчас на наших 
глазах создается новое производство, которое выпускает 
для нашего внутреннего рынка все, что ему необходимо. 
Но главное – государство действует так, как и положено 
ему в уважающей себя стране.

Российские политики в тот период не очень-то стреми-
лись договариваться друг с другом, и ключевые вопросы 
для страны не решались месяцами. Тогда, в середине 
1990-х, каждый из людей во власти верил только в свою 
судьбу. К сожалению, для того, чтобы убедиться в тупи-
ковости этого пути, потребовалось время.

ДМИТРИЙ ГАВРА

/политолог, профессор Санкт-Петербургского государственного университета/

ВЛАДИМИР ЯКОВЛЕВ

/экс-губернатор Петербурга, в 1993 году – заместитель мэра города/

ЮРИЙ СВЕТОВ

/политолог/

В стране сложилась ситуация, 
когда возник жесткий конфликт 
между Съездом народных депутатов 
с одной стороны и президентом 
и правительством страны – с другой.

Ситуация пошла 
по опасному пути

Для меня виноваты 
обе стороны

В России не может 
быть двоевластия

05:00.  На совещании в Кремле принято реше-
ние о штурме «Белого дома», началось 
перемещение техники, войск и мили-
ции к зданию.

09:20.  Танки открыли огонь по верхним этажам 
«Белого дома», начался пожар.

11:00.  Защитники «Белого дома» обратились 
к войскам с просьбой дать возможность 
вывести из зоны обстрела женщин. Воен-
ные согласились, но попытка вывода 
не удалась.

14:00.  Обстрел «Белого дома» временно прекра-
тился. Первые сдавшиеся покинули здание.

15:00.  Снайперы, засевшие в зданиях вокруг 
парламента, обстреливали милиционе-
ров, ОМОН открыл ответный огонь. Были 
убиты несколько военнослужащих, жур-
налистов и прохожих.

16:45.  Люди массово покинули «Белый дом», войс-
 ка приступили к зачистке зда ния.

18:00. Руцкого, Хасбулатова и Макашова 
арестовали.

4 ОКТЯБРЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК
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  ВЛАДИСЛАВ ВОВК /vladislav.vovk@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ, ОЛЕГ ЗОЛОТО

Дмитрий Андреевич, на что бы 
вы в первую очередь обратили 
внимание, если бы оказались 
в  кабине суперсовременного 
«Достоевского»?

> На  то, как  теперь выглядит 
стоповая ручка. Без нее, по сути, 
невозможно было ожи вить вагон. 
Со  времен появления первого 
трамвая это была самая ценная 
вещь для каждого вагоновожа-
того, с которой он не расставался 
буквально ни на минуту. Можно 
даже назвать эту ручку символом 
профессии.

Навсегда запомнил рассказ 
пережившей блокаду женщины 
из нашего трампарка о том, как 
путь вагону, который она в сен-
тябре 1941-го вела в Стрельну, 
неожиданно преградили немцы. 
Так вот больше всего ее потрясло 
то, что офицер отобрал у нее сто-
повую ручку и забросил в кусты.

Б ы в ш и х  в а г о н о в о ж а т ы х 
не бывает?

> Если  бы мне в  молодо-
сти рассказали, что  в  трам-
вае может быть такая мощ-
ная электронная начинка, я бы 
ни за что не поверил.

И предложи мне сейчас выве-
сти на  маршрут такой вагон, 
я его даже не сумел бы запустить. 
Но если бы кто-нибудь мне помог 
подтолкнуть такой трамвай, то, 
думаю, минут через пять-десять 
я бы уже освоился в кабине и пока-
зал класс вождения. Это как с вело-

сипедом: если один раз научился 
на нем ездить, то это уже на всю 
жизнь.

А в чем заключается мастерство 
вагоновожатого?

> Знаете, в мою бытность мы все 
старались в первую очередь ездить 
не просто строго по расписанию, 
но еще и ритмично. К примеру, 
если видишь в наружное зеркало, 
что кто-то спешит на твой трамвай 
и не успевает, то, будь любезен, 
подожди его и дай человеку спо-
койно сесть. Ведь если ты мастер, 
то  без  проблем наверстаешь 
на маршруте упущенное время. 
И сделаешь это так, что никто 
из пассажиров даже не заметит 
твоих усилий. 

Я  лично всегда этому пра-
вилу неукоснительно следовал. 
А как иначе? Это же важный эле-
мент в  рамках общегородской 
вежливости.

Но ведь и трафик на улицах в те 
времена был совсем иным.

> Да. Хотя дело ведь еще и в пра-
вилах дорожного движения. 
Раньше же выезд автотранспорта 
на трамвайные пути был запрещен. 
Помню, когда в 80-х отменили это 
правило, мы все никак не могли 
понять, как кому-то в голову могла 
прийти такая дурацкая мысль. Ведь 
четкое расписание было очень 
удобным для людей, которые под-
верстывали свои планы к нему, 
когда ехали на работу и обратно. 

И для нас было делом чести не под-
водить трудящихся.

А  ваша профессия считалась 
престижной?

> Об этом тогда никто и не думал. 
Но, кстати говоря, нам доплачи-
вали за развоз рабочих по заво-
дам. Ведь трамвай тогда считался 
стратегическим транспортом. Бла-
годаря этому я очень прилично 
зарабатывал. 

И  свою первую машину  – 
«Москвич-401» – купил в начале 
70-х как раз на зарплату вагоно-
вожатого. Легковушка, конечно, 
была не новой, но и не рухлядью. 
Заплатил я за нее 800 рублей. И, 
к слову, столько же тогда сто-
или первые советские цветные 
телевизоры.

Значит, пунктуальность  – 
одна из главных добродетелей 
вагоновожатого?

> Я вам так скажу: всем 
полезно держать перед 
глазами расписание сво-
его движения. А трамвай – 
лучшая иллюстрация этого пра-
вила. И если, к примеру, вижу, 
что в кабине вагона распи-
сание у вожатого лежит 
не на пульте, а прикреп -
лено к лобовому сте-
клу, сразу понимаю, 
что  это человек 
серьезный.

Когда мой 
сын Алек-

В скором времени на улицах Петербурга появятся составы 
нового поколения «Достоевский», которые будут работать 
на маршрутах в исторических районах. Правнук великого 
писателя Дмитрий Достоевский рассказал о том, как сам слу-
жил вагоновожатым и почему не мыслит города без трамвая.

«Всем полезно держать перед глазами расписание»

Новый трамвай «Достоевский» – это низко-
польный трехсекционный вагон. В стиле 
ретро он только снаружи, внутри – самая 
современная начинка. Состав оснащен 
«умными» системами, как и все новые 
трамваи, поступающие в Петербург 
с 2022 года.
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«Всем полезно держать перед глазами расписание»

сей подрос и стал тоже интере-
соваться трамваями, он прак-
тически сразу спросил, что это 
за штуки висят перед вагоново-
жатыми. И я ему абсолютно все-
рьез объяснил, что в этих штуках 
заключается пульс трамвайной 
жизни. И города, кстати, тоже.

Надо понимать, что к трамваю 
в вашей семье относятся с осо-
бым трепетом?

> Конечно. Ведь мы жили 
напротив трампарка. Мой сын 
и  невестка тоже не  один год 
проработали вагоновожатыми 
Да и вообще – как можно быть 

равнодушным к  этому виду 
транспорта?

А  вы свою любовь к  нему 
как демонстрировали?

> Я, например, чисто по  соб-
ственной инициативе объявлял 
по трансляции не только назва-
ния остановок, но и точное время. 
У меня были хорошие, точные 
часы, в которых я был уверен. 
И пассажиры нередко подходили 
и благодарили меня за это. Осо-
бенно по утрам (смеется). 

А  некоторые восторгались 
нашими начальниками, кото-
рые придумали такое приятное 

нововведение. Но я не разубеж  -
дал их: главное, чтобы они были 
довольны. Между прочим, неко-
торые вагоновожатые тоже потом 
стали применять мое ноу-хау.

А были ли среди пассажиров того 
времени какие-нибудь тради-
ции, связанные с трамваем?

> Я  долгое время проработал 
на 34-м маршруте и безумно его 
любил не только за то, что он про-
ходил по «достоевским» местам, 
но и за его, так сказать, лиричный 
характер.

Трамвай шел из центра города 
в  Приморский парк Победы, 
и самыми ранними рейсами поль-
зовались люди из категории «кому 
за  пятьдесят», ездившие туда 
на прогулки. Причем среди них 
немало было одиноких. А поскольку 
у меня хорошая память, то мно-
гих своих постоянных пассажиров 
я знал в лицо. И как же поднима-
лось настроение, когда замечал, 
что кто-то из них возвращается 
в трамвае из парка уже со спутни-
ком или со спутницей. Не говоря 
уже о том, что на этом маршруте 
пассажиры частенько угощали 
меня то яблочком, то апельсин-
чиком, то пирожком. 

Не знаю, как на сегодняшний 
день, но жаль, если такая тради-
ция благодарить вагоновожатого 
отмерла в нашем городе.

А   в ы ,  о к а з ы в а е т с я , 
еще и романтик.

> Как и все, кто не мыслит наш 
город без трамвая. Не случайно же 
столько поэтов посвятили ему свои 
произведения. Я, правда, к сти-
хам отношусь прохладно, но одно 
из  них, написанное Николаем 
Гумилевым, мне очень нравится – 
это «Заблудившийся трамвай». 
Тем более что я и сам однажды 
заблудился на своем трамвае.

Не  могу не  спросить вот что: 
как вы думаете, ваш прадед тоже 
полюбил бы трамвай?

> Я раньше часто сам себе задавал 
этот вопрос! Пока не нашел ответ 
в письмах Анны Григорьевны к уже 
повзрослевшим детям. В одном 
из посланий она говорит, что побы-
вала в Дрездене – там, где они 
с Федором Михайловичем раньше 
останавливались. И  отмечает, 
что по бульвару возле их отеля 
пустили трамвай. И  сетует: 
как жаль, что Федора Михайловича 
уже нет, а то он непременно бы 
прокатился на этой чудо-маши не.

Полную 
версию 

интервью читайте 
на spbdnevnik.ru

  АННА ЕЛЕНИНА /info@spbdnevnik.ru/     GPTEK.SPB.RU/PRESS/NEWS/
NADEZHNOE�TEPLO�DLYA�METALLOSTROYA�TEK�REKONSTRUIRUET�KOTELNUYU�NA�
UL�BOGAYCHUKA�/

СПЕЦИАЛИСТЫ предприятия «ТЭК СПб» модернизируют 
котельную на улице Богайчука. Ее пла нируется перевести 
с паровой схемы на водогрейную, тогда жилые дома и дет-
ские учреждения будут обеспечены стабильным теплом.

«Состоянию котельных в Петербурге уделяется особое 
внимание. Очень важно, чтобы горожане получали тепло 
от источника, работающего по надежным и современ-
ным технологиям. Благодаря модернизации котельной 
в Металлострое более 20 тысяч жителей поселка будут 
обеспечены бесперебойным теплоснабжением», – отме-
тил губернатор Петербурга Александр Беглов.

Новое энергоэффективное оборудование позволит зна-
чительно сократить затраты энергоресурсов, повысить 
эффективность системы теплоснабжения, а также сни-
зить себестоимость тепловой энергии.

После реконструкции увеличится установленная мощ-
ность котельной, к ней в перспективе смогут подключать 
новых абонентов.

Проект будет реализован с привлечением внебюджет-
ного финансирова ния.

Источник тепла станет 
надежным

В Металлострое реконструируют одну из круп-
нейших котельных. От нее тепло и горячую воду 
получают 55 зданий, в том числе 7 детских 
и учебных учреждений.

Жаль, что Федор Михайлович не уви-
дел трамвая в Петербурге. Уверен, что 
он бы запечатлел его, если не в произве-
дениях, то в своем «Дневнике писателя» 
(16+). Ведь он откликался на все новинки 
и осмысливал их воздействие на людей.
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Не совсем обычный праздник принимал вчера Российский государствен-
ный педагогический университет имени А. И. Герцена – 100-летие появ-
ления в нашем городе футбольной команды под названием «Динамо».

Уникальный матч в честь 
петроградского «Динамо»

ПРОГРАММА мероприятия, 
посвященного футбольной 
команде, которая была осно-
вана петрог радскими чекис-
тами и блистала в первой 
половине прошлого века, 
включала и ретроматч. Его 
участники вышли на поле 
в форме образца столетней 
давности.

НАСТАВНИКИ И УЧИТЕЛЯ
Празднование юбилея открыл 
круглый стол об истории кол-
лектива, который на  про-
тяжении десятилетий был 
связан с органами безопас-
ности. Ректор РГПУ имени 
А. И. Герцена Сергей Тара-
сов объяснил, что педагоги-
ческий вуз отнюдь не слу-
чайно стал местом проведе-
ния юбилейных торжеств: 
многие студенты и выпуск-
ники Герценовского инсти-
тута выступали за «Динамо», 

к тому же футболисты в пер-
вые же годы получили ста-
тус команды спортивных 
инструкторов и много вре-
мени уделяли наставниче-
ству, занимаясь с начинаю-
щими футболистами.

ВТОРАЯ ПО ХРОНОЛОГИИ
На круглом столе предста-
вили книгу «Динамо» наре-
ченные. Дерзкие», которую 
написали известные жур-
налисты Алексей Дунаев-
ский и Алексей Петров. Эта 
книга, посвященная пери-
оду 1924-1927 годов, сей-
час вторая по хронологии 
об истории команды. Пер-
вой была «Петроград. Фут-
бол чекистов». 

«Но это второй том до тех 
пор, пока не выйдет книга, 
над которой работает Алек-
сей Петров, она о футболе 
в Петрограде во время рево-

люции и  Граждан-
ской войны. Тогда эта 
книга станет третьей 
частью цикла. В наших 
планах следующий том, кото-
рый мы назовем «Добивши-
еся». Там мы расскажем, 
как динамовцы стали силь-
нейшей командой Ленин-
града и  одной из  лучших 
в СССР», – рассказал Алек-
сей Дунаевский.

БОЛЬШИЕ ЗВЕЗДЫ
После Гражданской войны 
в  1922 году в  Петрограде 
произошел мощный подъем 
физкультурного движения, 
стали появляться футболь-
ные команды при армейских 
частях, чекисты тоже органи-
зовали коллектив и дебютиро-
вали на турнире «Арморские 
игры», с участием армейских 
и флотских клубов. 

В  1923 году в  Москве 
была основана футбольная 
команда чекистов, с одобре-
ния Феликса Дзержинского 
названная «Динамо». Сто лет 
назад футболисты двух сто-
лиц провели товарищеский 
матч, в котором и москвичи, 
и  петроградцы сыграли 
под флагом «Динамо». 

Кульминацией вчераш-
него праздника стал 
матч команд «ВЧК-1923» 
и «Динамо-2023». За пер-
вую команду сыграли сотруд-
ники ФСБ и ветераны спец-
служб, а  их  соперниками 
стали работники админи-
страции Петербурга и депу-
таты Законодательного 
собрания. Чекисты сыграли 
в футболках салатного цвета 
с большими красными звез-
дами на груди. Именно такой 
была форма динамовцев 
в 1923 году. Тогда ее сшили 
из самой дешевой ткани – 
солдатской бязи.

Матч судил арбитр ФИФА 
Сергей Лапочкин-младший, 
и ему пришлось непросто: 
никто не хотел уступать. Вдо-
бавок хлынул ливень. 

Игра закончилась вни-
чью  – 1:1, и  определять 
сильнейшего с  помощью 
послематчевых пенальти 
из-за  непогоды не  стали. 
Побе дила дружба.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ

397 матчей
провело «Динамо» (Ленинград) в классе сильнейших 
чемпионата СССР (1936-1953, 1962-1963), четырежды заняв 
пятое место. До 1936 года команда семь раз стала чемпионом 
Ленинграда.

  ПАВЕЛ БЕССОНОВ /info@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС�СЛУЖБОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ДЗЮДО СПБ

ПЛОЩАДКА «Кузбасс-Арены» четыре дня принимала лич-
ные сорев нования, а в заключительный день чемпионата 
состоялся смешанный командн ый турнир с участием сбор-
ных федеральных округов, Москвы и Петербурга. На глав-
ном для российского дзюдо событии года команду Север-
ной столицы представляли 26 женщин и 33 мужчины.
Оправдал надежды тренеров и болельщиков Армен Агаян 
(весовая категория 73 кг), представлявший Училище олим-
пийского резерва №1 и «Клуб дзюдо «Турбостроитель». 
Он стал двукратным чемпионом страны. В женском тур-
нире первенствовала Глафира Борисова (52 кг). Ее млад-
шая сестра Ольга Борисова (48 кг) выиграла бронзовую 
медаль, награды этого же достоинства в активе у высту-
павшей в той же категории Ланы Филькиной, а также 
у тяжеловеса Артема Золотухина (свыше 100 кг). Сере-
бряную награду выиграл Аюб Блиев (60 кг). В командном 
турнире сборная Петербурга, уступив в полуфинале дзю-
доистам Уральского федерального округа, в матче за тре-
тье место выиграла у соперников из Москвы со счетом 8:3.

Дзюдоисты привезли 
семь медалей

Завершился чемпионат России по дзюдо, 
прошедший в Кемерово. Петербургские спор-
тсмены выиграли две золотые, одну серебря-
ную и три бронзовые награды в личном зачете, 
а в командном турнире заняли третье место.
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ПЕТЕРБУРГСКИЕ динамовцы всю вто-
рую половину сентября играли 
на чужих площадках, поэтому 
поклонники кома нды успели 
соскучиться по своим любимцам. 
Во дворце спорта «Юбилейный» 
зрителей всех возрастов ждет 
много интересного.

ПОЛОВИНА УСПЕХА
В Северную столицу бело-голубые 
вернулись в бодром настроении, 
им удалось выиграть в Рязани 
со счетом 3:1. Эта победа стала 
третьей, одержанной командой 
Ярослава Люзенкова в  гостях 
во время затянувшегося турне.

Развить успех не  удалось 
в дерби с земляками из «СКА-
Невы», в котором в роли хозяев 
в спорткомплексе «Хоккейный 
город» выступили армейцы. 
Динамовцам удалось открыть 
счет, соперники ответили двумя 
голами, гости смогли отыграться, 
но в заключительной трети матча 
фортуна от  них отвернулась, 
в итоге поражение – 3:5.

Счет своим голам за «Динамо 
СПб» открыл в этом матче новичок 

клуба, 33-летний нападающий Сте-
пан Санников, в послужном списке 
которого почти 700 матчей в Кон-
тинентальной хоккейной лиге. 
После игры опытнейший форвард 
сказал: «Соперники были быстрее 
и допустили гораздо меньше оши-
бок. Мы в третьем периоде стали 
допускать нелепые ошибки, упус -
кать игроков, из-за этого пропу-
стили голы. А потом уже не смогли 
вернуться в игру». 

Таким образом, динамовцы 
набрали 50 процентов очков 
на выезде.

ГОСТИ С УРАЛА
Все соперники петербуржцев 
по  первой октябрьской серии 
домашних матчей представляют 
регион, где очень любят хоккей. 
Завтра «Динамо СПб» встреча-
ется с командой «Южный Урал» 
из Оренбургской области, базиру-
ющейся в Орске и сотрудничаю-
щей с магнитогорским «Металлур-
гом». 7 октября на лед «Юбилей-
ного» выйдут хоккеисты челябин-
ского «Челмета». 9 октября в гости 
к подопечным Ярослава Люзен-

кова пожалует «Горняк-УГМК» 
из Верхней Пышмы, фарм-клуб 
екатеринбургского «Автомобили-
ста». 11 октября соперником ста-
нет «Зауралье» из Кургана, у кото-
рого невские динамовцы выиграли 
в полуфинале Кубка Владимира 
Петрова в своем триумфальном 
сезоне-2017/18. Начало матчей 
в 19:00, кроме субботней игры 
с «Челметом», которая стартует 
в 17:00.

ПРИЗЫ И КИБЕРХОККЕЙ
Долгожданная домашняя серия 
будет посвящена 20-летию 
«Петербургского дневника», 
которое отмечается в этом году. 

В первом матче серии с «Южным 
Уралом» символическое вбрасы-
вание шайбы проведут главный 
редактор «Петербургского днев-
ника» Кирилл Смирнов и заме-
ститель генерального дирек-
тора ХК «Динамо СПб» Виктор 
Шалаев. На этой игре будет объ-
явлен конкурс детских рисун-
ков на темы Нового года и дина-
мовской команды. Победителей 
будет двое, одного определят хок-
кеисты, второго – редакция изда-
ния. Лучшие рисунки появятся 
на лимитированной серии почто-
вых открыток, которые будут раз-
даваться при проведении «Ново-
годней почты» «Петербургского 

дневника» на  Дворцовой пло-
щади. Перед матчем и в переры-
вах состоится розыгрыш призов 
от «Петербургского дневника» – 
двух хоккейных свитеров.

Не менее насыщенными ока-
жутся программы на трех следу-
ющих матчах. 7 октября на игре 
с  «Челметом» продолжится 
розыгрыш призов, а 9 октября 
на матче с «Горняком» будет дан 
старт турниру по киберхоккею. 
Желающие принять в нем учас-
тие подают заявки на официаль-
ных страницах ХК «Динамо СПб» 
в социальных сетях.

Отборочный этап турнира 
«Кибер-Д» начнется 9 октября 
в 18:00 в фойе «Юбилейного». 
Решающие этапы соревнования 
пройдут 11 октября на встрече 
с «Зауральем». Финал состоится 
в первом и втором перерывах 
матча, зрители смогут увидеть 
схватку на видеокубе под сводами 
дворца спорта в сопровождении 
комментария известного журна-
листа Вадима Шереметьева, кото-
рый ведет ре портажи о всех мат-
чах «Динамо СПб».

Первая в октябре домашняя серия матчей команды хоккейного клуба «Динамо СПб», выступающей 
в чемпионате Всероссийской хоккейной лиги, будет посвящена 20-летию «Петербургского дневника». 
На каждом из четырех матчей пройдут праздничные мероприятия для болельщиков.

День рождения на хоккее

«Петербургский дневник» и хоккей-
ный клуб «Динамо Санкт-Петербург» 
осенью 2022 года заключили согла-
шение о сотрудничестве. Благодаря 
этому читатели издания могут узнать 
обо всех переменах в жизни команды.

«ДИНАМО»–МАШИНА
СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 

И ХОККЕЙНОГО КЛУБА «ДИНАМО САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     ПРЕСС�СЛУЖБА ХК �ДИНАМО СПБ�
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С 5 по 8 октября в Театре юных зрителей имени А. А. Брянцева пройдет программа «Большие гастроли» 
Государственного музыкального театра Кабардино-Балкарской Республики. Артисты покажут знаковые 
постановки, которые во всем многообразии рисуют культурно-духовный колорит этой республики.

В АФИШЕтеатра – хореографическое 
переосмысление наро дного эпоса 
«Волшебная свирель Ашамаза» 
(6+), драматическая история Эдит 
Пиаф (12+), современный балет 
«Гимн восходящему солнцу» (12+) 
и остроумная оперетта «Аршин мал 
алан» (12+).

БАЛЕТ И ОПЕРА
По словам главного режиссера теа-
тра Романа Дабагова, в Кабарди-
но-Балкарии есть два национальных 
театра – Кабардинский и Балкар-
ский. Есть Русский драматический 
имени Горького. И Музыкальный 
театр, в котором служат предста-
вители всех национальностей. И все 
самые известные исполнители – 
певцы, танцоры, музыканты – сосре-
доточены именно в нем.

«У нас в репертуаре представ-
лены практически все популярные 
музыкальные жанры: опера, балет, 
оперетта, концерт. Помимо работ 

на взрослую аудиторию, есть спек-
такли для детей, для молодежи. Мы 
работаем с разным зрителем, учи-
тываем их вкусы и потребности», – 
рассказал режиссер.

ЛИЦО НЕВЕСТЫ
Гастроли откроются 5 октября опе-
реттой «Аршин мал алан» азер-
байджанского композитора Узе-
ира Гаджибекова. Это произведе-
ние популярно во всем мире, пере-
ведено на 80 языков и поставлено 
в 76 странах. По сюжету, главный 
герой переодевается торговцем 
тканей, чтобы увидеть лицо своей 
невесты, которая по закону шари-
ата носит чадру. Комедия о жела-
нии вступать в брак по любви, а не 
по воле родителей знакомит с тра-
дициями старого Баку.

В СТИЛЕ ЗВЕЗДЫ
6 октября артисты представят 
музыкальный спектакль «Эдит 

Пиаф», созданный по пьесе Вик-
тора Легентова, которая, в свою 
очередь, опирается на автобио-
графические книги певицы «Моя 
жизнь» и «На балу удачи».

В постановке прозвучат куль-
товые произведения французской 
звезды, а также ее современни-
ков – Джо Дассена, Шарля Азна-
вура и других звезд.

Великолепные вокальные дан-
ные исполнителей, яркие балет-

ные и хореографические номера 
позволят полноценно прочувство-
вать драматический путь Эдит 
Пиаф, окончившийся на 48-м году 
жизни.

Балет «Волшебная свирель Аша-
маза», в сюжетной основе которого 
нартский эпос о борьбе добра и зла, 
покажут 7 октября.

Эта постановка сочетает в себе 
национальный танец и академи-
ческий балет, этнические ритуалы 

и бои и демонстрирует настоящую 
силу человеческого духа.

ДВЕНАДЦАТЬ ТАНЦЕВ
Гастроли завершатся 8 октября 
современным балетом «Гимн вос-
ходящему солнцу», основанным 
на  нартских мифах, преданиях 
и легендах.

В  своей работе композитор 
Аслан Готов соединил кавказские 
ритмы и задушевные мелодии древ-
них адыгейских напевов. Двенад-
цать танцевальных композиций 
познакомят зрителей с обрядами, 
черкесскими игрищами и фольк -
лорными элементами, которые 
зарядят каждого энергией света 
и добра.

«Спасибо огромное ТЮЗу имени 
А. А. Брянцева за то, что мы имеем 
возможность показать свои работы 
на сцене этого великолепного теа-
тра в год на шего 55-летия», – отме-
тил Руслан Барагунов.

  ЕЛИЗАВЕТА РОНГИНСКАЯ /info@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС�СЛУЖБОЙ ТЮЗА ИМ. А. А. БРЯНЦЕВА

Эдит Пиаф и волшебная свирель

Мы побывали во многих горо-
дах страны, но впервые окажемся 
на гастролях в Петербурге. Наши 
актеры с нетерпением ждут эту твор-
ческую встречу и хотят познако-
миться с работами петербургского 
театра.

РУСЛАН БАРАГУНОВ, ДИРЕКТОР МУЗЫКАЛЬНОГО ТЕАТРА КАБАРДИНО�БАЛКАРИИ

ЧИТАЙТЕ В ЧЕТВЕРГ:
СПЕЦИАЛЬНЫЙ ВЫПУСК 
�ПЕТЕРБУРГСКОГО 
ДНЕВНИКА� КО ДНЮ 
УЧИТЕЛЯ

ТЮЗОВСКИЙ ВЕК СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 

И ТЕАТРА ЮНЫХ ЗРИТЕЛЕЙ ИМЕНИ А. А. БРЯНЦЕВА

Программу 
«Большие гастроли» 

реализует Министерство 
культуры Российской 

Федерации.
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